

Martes 24 de octubre

10:00-12:00 horas

Mesa 3. El refugio guatemalteco.

Fernanda Lavín (FFyL-UNAM, México) (virtual). *La recepción del refugio guatemalteco en la prensa mexicana (1981-1982).*

Marcella Loprinzi Hardin (Universidad de Georgetown, Estados Unidos). *Ciudadanía compartida en la época neoliberal: Refugiados Guatemaltecos y solidaridad mexicana en Chiapas y la Ciudad de México de los 1980s.*

Paola Alejandra Letona Rodríguez y Mtra. Lucía del Carmen Pellecer González (USAC, Guatemala) (virtual). *Voces y experiencias de antropólogas guatemaltecas desde y sobre el exilio.*

Modera: Carlos Hernández, CIMSUR-UNAM.

12:15-14:15 horas

Mesa 4. Integración a México, retorno y reintegración a Guatemala.

Enriqueta Lerma (CIMSUR-UNAM, México) *Localidades vinculadas en la frontera Chiapas-Guatemala. Reciprocidad y ruptura a 30 años del refugio guatemalteco en México.*

Álvaro Armas (Universidad Autónoma Chapingo, México) *Colonia Nueva Esperanza Chaculá, a 30 años del retorno de México a Guatemala.*

María del Rosario Hernández Ramírez (COLSAN, México) (Virtual). *Sempiterna incertidumbre: La movilidad en la frontera Chiapas-Guatemala de los retornados de Nueva Libertad.*

Moderador: Martín Yoshio Cruz Nakamura, CIMSUR-UNAM.

Sede

Sala Otto Schumann Gálvez
CIMSUR-UNAM
Calle María Adelina Flores núm. 34-A
Barrio de Guadalupe,
San Cristóbal de Las Casas, Chiapas

entrada libre



Lunes 23 de octubre

Presentación

El exilio, bajo sus diversas formas y definiciones, ha estado presente desde la creación de las nuevas repúblicas latinoamericanas y su papel ha sido vital en la configuración de las formas y estilos de la política de dichas repúblicas. La exclusión de ciertos actores de la vida política fue una constante durante los siglos XIX y XX, bajo regímenes autoritarios y democráticos pues, aunque la exclusión es un componente sustancial del autoritarismo, también ha estado presente en las aperturas democráticas, a raíz de situaciones de conflictividad política y social. Durante el siglo XIX el exilio fue un fenómeno que afectó principalmente a las elites ya que la participación política estaba restringida, mientras que durante el siglo XX su práctica se masificó a causa de que en esta centuria se dio una mayor apertura política que, sin embargo, en muchos casos desembocó en el surgimiento de regímenes autoritarios.

Este coloquio tiene como objetivo reflexionar sobre los distintos casos de exilios centroamericanos ocurridos durante los siglos XIX y XX, abriendo un espacio para el encuentro, el diálogo, la difusión y la discusión entre académicos, estudiantes y personas interesadas en los casos de los miles de personas que por diversas razones se vieron obligadas a salir de sus países.

Joel Pérez Mendoza, CIMSUR-UNAM
Organizador

10:00-10:15

Inauguración y bienvenida

Justus Fenner, director del CIMSUR-UNAM.

10:15-12:00 horas

Conferencia Magistral

Pablo Yankelevich (CEH-COLMEX, México). *Bajo el cielo de México. Balance de un siglo de destierros, asilos y refugios.*

Modera: Joel Pérez Mendoza (CIMSUR-UNAM, México).

12:15-14:15 horas

Mesa 1. Asilados centroamericanos durante el siglo XIX y principios del XX.

Francisco González Galeotti (CEPHCIS-UNAM, México) (virtual). *Los exilios federales centroamericanos en México (1829-1847).*

Juan Carlos Sarazúa (IIF-UNAM, México) (virtual). *Rafael Carrera y su alianza con distintos sectores en el espacio transfronterizo, 1848-1871.*

Justus Fenner (CIMSUR-UNAM, México). *La búsqueda de un nuevo futuro en México. Refugiados guatemaltecos en la región Comalapa, 1910-1998.*

Gerardo Monterrosa (CIMSUR-UNAM, México). *El exilio salvadoreño en México durante el martinato. Trazos para emprender una investigación.*

Modera: Dr. Fernando Gordillo Ballinas, UNICACH.

16:00-18:00 horas

Mesa 2. El éxodo centroamericano: salvadoreños y nicaragüenses.

Leisy Abrego (UCLA, Estados Unidos) (Virtual). *Desplazamientos, migraciones y tergiversaciones: Salvadoreños y Guatemaltecos en Estados Unidos.*

Carlos Mauricio Hernández (CIMSUR-UNAM, México). *Testificación de la solidaridad: refugio salvadoreño en Cuernavaca en la década de los ochenta.*

Elvia Gómez García (UNITEC-Honduras). *Exilio nicaragüense en Honduras en la década de los ochenta del siglo XX.*

Modera: Gerardo Monterrosa, CIMSUR-UNAM.